

# UNA TRIATOMA NUEVA CHILENA

POR EL

PROF. DR. CARLOS E. PORTER

Director del Instituto de Zoología General y Sistemática

Entre los trabajos sobrantes del año próximo pasado y que se nos pidió leer—y leímos en la sesión general del 27 de Septiembre del presente año, de la Soc. Chilena de Hist. Natural—figura el titulado *Introducción al estudio de los Redúvidos de Chile* y cuyo sumario es el siguiente: 1) Establecimiento de la familia; 2) Caracteres; 3) Número de especies; 4) Costumbres y régimen; 5) Importancia agrícola; 6) Zoología Médica; 7) División en subfamilias; 8) Breve comentario acerca de las especies de la obra de Gay y de las anotadas por el Prof. Edwyn C. Reed, en 1898; 9) Descripción de una nueva especie del género *Triatoma*; 10) Catálogo de las especies chilenas.

La situación actual de la *Revista* y la preferencia que acostumbramos dar a los estudios de nuestros distinguidos colaboradores, nos impiden insertar en el presente tomo el trabajo completo leído y lo postergamos nuevamente para el año entrante; pero nos hemos resistido a dejar pasar más tiempo con respecto a la descripción de la *vinchuca* (nueva especie) que debemos a la amabilidad del Dr. A. Iturriaga, su descubridor, a pocas leguas al oriente de Vicuña (Provincia de Coquimbo),

descripción que conservábamos inédita esperando obtener más material y en perfecto estado, el que apesar del tiempo corrido no nos ha llegado.

Tengo también en estudio un *Bracónido* que creo sea nuevo y que me fué traído de misma procedencia por el estimado amigo nombrado.

Reproduzco, pues, por falta de espacio, sólo la parte de mi modesta conferencia referente a la vinchuca, seguramente nueva:

«Lo que primero llama la atención en esta *vinchuca* es el *colorido uniforme* de todo el conexivo, que es rojo, y comparada con la especie única antes conocida de Chile (*Triatoma infestans*) se vé que es de tamaño mucho menor y de color más claro.

El carácter del conexivo me indujo primeramente a llamarla *Tr. marginata*; pero he pensado después que debía luego denominar una especie chilena en honor de Spinola que trabajó la mayor parte de los Hemípteros en la obra del ilustre Gay.

Así, a la vinchuca en cuestión llevará el nombre de:

### ***Triatoma Spinolai* PORTER, n. sp.**

Largo: 20 mm.; ancho mayor del abdomen 6 mm. y del pronoto cerca de 5 mm.

Cuerpo angosto. Cabeza bastante prolongada por delante de los ojos; antenas con pelos muy cortos en el 2.º artejo; los artejos 3.º y 4.º claros y con pelos largos; el pico moreno con el último artejo ciliado. El pronoto finamente granuloso lleva adelante dos pequeñas puntas y el lóbulo anterior dividido en dos por un surco mediano y cada una de estas mitades con tres terminaciones a manera de escamas. Las dos carenas longitudinales borradas antes del borde posterior y un poco divergentes.

Los hemélitros sobrepasan la extremidad del abdomen y tienen un tinte avellano claro. Los bordes del abdomen casi paralelos.

*Colores:* Cabeza, antenas, pronoto y escutelo morenos. El abdomen tanto por encima como por debajo negro, salvo el conexivo que es uniformemente rojo (*ruber* en la cromotaxia de Saccardo).

*Hab.*—Cerca de *Vicuña*, Dr. A. Iturriaga, leg.»

Instituto de Zoología General y Sistemática,

SANTIAGO, FEBRERO DE 1932.